
Задание 15.
ПРАВОПИСАНИЕ -Н- И -НН



ФОРМУЛИРОВКА ЗАДАНИЯ И 
ПРИМЕР:
Укажите цифру(-ы), на месте которой(-ых) 
пишется НН.

Плетё(1)ые из ивняка корзины были хорошо 
просуше(2)ы и сложе(3)ы в доме, недавно

построе(4)ом из листве(5)ицы.

Задание 15 проверяет умение выбирать Н или НН в 
суффиксах различных частей речи. Это
очень сложное задание! Выполнение задания 
оценивается 1 баллом



ДЛЯ ПРАВИЛЬНОГО 
ВЫПОЛНЕНИЯ ЗАДАНИЙ 
ДАННОГО ТИПА
НЕОБХОДИМО ЗНАТЬ 
ПРАВОПИСАНИЕ:

-Н- и -НН- в полных прилагательных и 
причастиях;

-Н- и -НН- в кратких прилагательных и 
причастиях;

-Н- и -НН- в существительных и наречиях.



Н и НН в полных прилагательных и 
причастиях:



Запомните!
Юный, румяный, свиной,  бараний (и другие прит. 
прилаг.)
буланый*ветреный (!но:безветренный…) *раненый, 
тяжелораненый(!но: израненный, тяжело раненный),
бешеный,смышлёный 
*стираный*кованый*жёваный*клёваный,названый брат, 
посажёный отец, конченый человек, писаная красавица, 
верченый парень, прощёное воскресенье, глаженое-
переглаженое (бельё),латаная-перелатаная (шуба), 
труженик,мученик, бессребреник, приданое, мороженое 
(пирожное), пудреница

* Если в этих словах появится приставка или
к ним добавится зависимое слово, пишите -НН-.



Запомните! НН!
Оловянный, деревянный, стеклянный,священный,

медленный,желанный,жеманный,чеканный,чванный,
нежданный,негаданный,неслыханный,невиданный,
нечаянный,недрёманный,обещанный,виденный,

виданный,слышанный,доморощенный,подлинный,
безымянный,племянник,бесприданница,трезвенник,

ставленник.



Н и НН в кратких прилагательных и причастиях,  в 
наречиях и существительных.



Как отличить краткое причастие от 
краткого прилагательного? 
 Краткое причастие отвечает на вопросы:  Что 
сделан(а)? Что сделано? Что сделаны? 
При кратком причастии имеется (или мыслится) 
существительное в форме Т.п. со значением деятеля.
 Например: Территория около нового дома еще не 
благоустроена (кем-то). Сыновьям всегда везло, и 
они были избалованы судьбой.  
Краткое причастие можно заменить глаголом: 
воспитана в лучших традициях – воспитали; 
найдены в Интернете – нашли. 



Как отличить краткое 
прилагательное от краткого 
причастия? 
⚫ В кратких формах прилагательных пишется 
столько Н, сколько в исходных полных формах. 
Имейте в виду, что в кратком прилагательном в 
форме мужского рода всегда на конце слова 
пишется Н, например: уверен, образован



⚫ Краткое прилагательное отвечает на вопросы: 
Каков? Какова? Каковы?

⚫  Как правило, краткое прилагательное выступает в 
ряду однородных сказуемых: Девушка умна, 
воспитанна, образованна, румяна. 

⚫ Краткое прилагательное можно заменить на 
полное: Сюжеты этих произведений сложны и 
запутанны (сложные и запутанные). 



В наречиях пишется столько Н, сколько в полных формах 
исходных прилагательных или причастий: путано объяснять.

Как отличить наречие от других частей речи? 
Наречие с Н или НН отвечает на вопрос Как? Вопрос к 
наречию задаётся от глагола: ведёт себя (как?) воспитанно. В 
существительных пишется Н или НН в соответствии с 
производящей основой, например: воспитанник 
(воспитанный), вареник (варёный). ! Если основа 
существительного оканчивается на Н, то к ней 
присоединяются суффиксы -НИК или -НИЦ, поэтому 
количество Н удваивается: сон – сонник, полено – 
поленница.
⚫  



АЛГОРИТМ ВЫПОЛНЕНИЯ 
ЗАДАНИЯ 15. 
⚫ 1. Читаем задание и подчёркиваем в условии 
количество Н, которое нам нужно найти. 

⚫ 2. Внимательно читаем предложение. 
⚫ 3. Определяем, какой частью речи является слово 
с пропуском. 

⚫ 4. Вспоминаем, не является ли это слово 
исключением. 

⚫ 5. Вспоминаем правило, относящееся к данной 
части речи, решаем, сколько Н в нём пишется.

⚫  6. Перечитываем условие задания и выписываем 
ответ.


